

ACTA Nº 560 DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO REGIONAL DE LA REGIÓN DEL LIBERTADOR BERNARDO O'HIGGINS (MARTES 24 DE ENERO DE 2017)

En el salón de reuniones de la Ilustre Municipalidad de Pumanque, siendo las 10:40 horas del día martes 24 de enero del 2.017, se inicia la Sesión Nº 560 Ordinaria del Consejo Regional de la Región del Libertador Bernardo O'Higgins.

PRESIDENCIA Y ASISTENCIA

Preside en calidad de Presidente del Consejo Regional el Sr. Consejero Fernando Verdugo Valenzuela. Asisten las Sras. y Sres. Consejeros Regionales Manuel Barrera Bernal, Eugenio Bauer Jouanne, Bernardo Cornejo Cerón, Juan Pablo Díaz Burgos, Luis Díaz Solís, Mario Gálvez Palma, Felipe García-Huidobro Sanfuentes, Pablo Larenas Caro, Johanna Olivares Gribbel, Cristina Marchant Salinas, Carla Morales Maldonado, Emiliano Orueta Bustos, Gustavo Rubio Mori, Gustavo Valderrama Calvo y Cecilia Villalobos Cartes.

TABLA:

1. ANALISIS SITUACION DE EMERGENCIA QUE AFECTA A LA REGION Y RESPUESTAS DE INVERSION A ÉSTA.

DESARROLLO DE LA SESION:

El Sr. Presidente del Consejo Regional, en el nombre de Dios, de la patria y de los ciudadanos y ciudadanas de la región, declara abierta la Sesión Nº 560 Ordinaria del Consejo Regional de O'Higgins, siendo las 10:40 horas del día martes 24 de enero de 2.017.

En seguida el Presidente del Consejo agradece la gentileza que ha tenido el Alcalde de la comuna de Pumanque, don Francisco Castro de recibirlos en el municipio, en un momento que las condiciones son tan difíciles para la comuna, él en este momento está atendiendo la visita de la Presidenta de la República, cuya presencia se debe a una cuenta que le da el oficial del Ejército que está a cargo de la región en este momento.

De igual forma agradece la gentileza que han tenido los Consejeros de la ANCORE en la figura del Presidente Nacional don Marcelo Carrasco, a quien le agradece el gesto fraterno junto a miembros de la Directiva de ésta, en estar presentes el día de hoy. También agradece la presencia de los Seremis de Economía, de Agricultura, de los Directores Regionales de Indap, Sag, Conaf, de los Jefes de División del GORE, al Secretario Ejecutivo de la MURO'H, concejales y dirigentes de la sociedad civil que se han dado cita en esta reunión.

Explica que la idea de esta reunión tiene que ver con algo que discutió el Consejo Regional en su seno en una reunión donde estuvo solo presente el Secretario Ejecutivo y que tienen que ver con tomar una decisión política que es en vez de ponerse en la vereda, asumir liderazgo, lo que les corresponde dentro del marco de la Ley y que es poder escuchar propuestas de las divisiones, enriquecerlas y luego darle curso, porque dentro de la emergencia que está viviendo la región, el incendio más grande que se tenga memoria, con focos importantes que están activos sobre todo al sur, este es el espíritu que va animar este Conseio.

A continuación cede la palabra al Presidente Nacional de ANCORE don Marcelo Carrasco quien a nombre de la directiva entregará un saludo.

Don Marcelo Carrasco Presidente Nacional de ANCORE, a nombre de la directiva entrega su solidaridad, aprecio, cariño al pueblo de la Región de O'Higgins que hoy día está enfrentado situaciones muy complejas y éstas tienen que ver con lo que ellos han venido haciendo, y esto refuerza las convicciones que tienen los Consejeros Regionales de Chile y en el caso de la asociación que hoy día le toca dirigir. Agrega que hoy han asistido a dar un gesto político de respaldo al Consejo Regional de O'Higgins y un respaldo a los ciudadanos de esta hermosa región que los ha albergado un sinnúmero de veces y a este cuerpo colegiado ha sido parte de la lucha que han dado por tener un modelo de Estado distinto, moderno, eficiente, que dé respuestas en forma más inmediata a los problemas que tenemos a los que vivimos en regiones.

Por último indica, que ojalá la unidad del Consejo en este tipo de acciones, sea siempre el eje central en la discusión para abordar los temas que de verdad se puedan resolver para los habitantes del territorio.

La Sra. Consejera Cristina Marchant, le solicita al Presidente de la ANCORE que cuando se reúna con la Comisión en Valparaíso pueda trasmitir la preocupación que tienen en la región, referente al 2% constitucional que tienen que ocupar para salir adelante en esta emergencia, que no sea sacado de los fondos de la región, porque en otras ocasiones a través de los programas que han retirado programas de la región, para que ese mismo programa sea puesto en la región a través de recursos sectoriales y esa no es la manera de que puedan levantar la región, sobre todo este sector, que es una de las comunas más pobres, de modo que solicita que se trasmita que el 2% sea de otras líneas de financiamiento del gobierno central y que también escuchen la voz de los consejeros regionales que en el territorio tienen una visión bastante critica de lo que va a suceder en esta parte de la región, si no hay inversión directa a través de otros fondos, porque no pueden empobrecer la región más todavía.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que la Presidenta ha comprometido el apoyo -dentro de la lentitud que tiene el Estado- desde las carteras de Economía, Hacienda y Agricultura.

A continuación le cede la palabra al Seremi de Agricultura, a quien le solicita pueda graficar rápidamente las condiciones en las que estamos y en lo que se está trabajando.

El Sr. José Guajardo Seremi de Agricultura, explica que la primera acción que tiene el Ministerio de Agricultura es con la Conaf, enfrentado a la emergencia, la situación de catástrofe, poniendo todos los recursos que estaban en Chile disponibles y también solicitando los recursos en el extranjero.

Hace una mención muy especial a los brigadistas, quienes llevan muchos días trabajando frente al fuego, quienes están fatigados, perdieron 3 brigadistas en la región del Maule, lo que es muy doloroso para la institución y los obliga a respetarlos ante cualquier situación.

El incendio tiene 4 focos principales y el foco que les complica es el que va hacia el norte, por el lado de las Damas, La Estrella, avanzando hacia Litueche, donde se está activando una muralla para hacer corta fuego.

Informa que uno de los temas más graves que están teniendo de sobrellevar es la pérdida del forraje, es calamitosa la muerte de animales, pero los animales que quedan vivos quedan heridos y sin alimento. Son 8.000 hás. de praderas, son 25.000 de plantación forestal y 25.000 de bosque nativo, pero hay 8.000 de praderas, que es el pasto que no van a tener y por eso hay que tener consideraciones especiales y es lo que desean conversar con el Consejo, para ver cómo se pueden ayudar, para que ese forraje pueda estar disponible, no quiere dramatizar, pero escucho que en 15 años el suelo no vuelve a producir, pero ha sido muy claro, nuestros agricultores por muchos años le prendieron fuego al suelo y éste al año siguiente volvía a dar, no con la misma fuerza pero da, por lo tanto, aquí no hay 15 años de perdida, lo que se perdió es obviamente el bosque y frutales que obviamente va a costar reponerlo, pero el suelo está ahí.

Entonces tienen la complejidad del alimento, de falta de agua para los animales, se cortaron las mangueras, se quemaron los bebederos y es un tema que también quiere poner en consideración... no solamente el alimento, sin agua no va a servir.

La tercera complejidad que no se observa muchas veces es el tema de cercos, son miles y miles de kilómetros que se perdieron, los animales quedaron vagando solos, algunos postes se cortaron y cayeron y algunos hubo que cortarlos para que los animales arrancaran. No saben cuántos animales hay muertos, se está tratando de

catastrar, va a ser muy difícil, son muchas las hectáreas. Sigue una larga lista; galpones, arboles, bosques, gallineros, etc. Hay una perdida grande.

En cuanto a las líneas de acción, señala que lo primero que han hecho es apoyar en la distribución que ha llegado de forma voluntaria, de los mismos municipios cologos módicos cuatorias.

municipios, colegas médicos veterinarios de él que distribuyen forraje.

Comenta que el Sr. Intendente definió en cada comuna un delegado, en este momento él esta acá pero le corresponde también ser delegado en Santa Cruz, al respecto tratará de sociabilizar esa lista para poder tener cabeza, que pueda hacer la gestión de la distribución y recoger las demandas de las personas.

Pumanque es el centro, pero quien está velando que en Colgue se esté entregando algo, porque en Barahona se está entregando poco, entonces eso es lo

que tienen que centralizar, porque la gente tiende a ir al mismo lugar siempre.

Lo segundo es Indap, este servicio mañana empieza a distribuir forraje a sus productores, mañana se parte con Pumanque y Marchigue y todos los días a continuación se va a ir entregando apoyo en forraje para sus productores. Ha hablado extensamente con el Director de Indap y no hay problema de recurso económico, pero tampoco son ilimitados, se puede enfrentar la situación con los recursos que tiene Indap para los usuarios de Indap.

Para poder atender a los que no son usuarios de Indap, indica que le ha solicitado al Sr. Intendente y él a través de ese conducto a la ONEMI y a la Subsecretaría del Interior M\$495.000 en forraje para los que principalmente no son Indap y en eso están apurando al máximo. Don Luis Fuentes ha estado en esa gestión

y esperan que de aquí al viernes poder tener esos recursos.

El tercer paso que han dado es que ha solicitado la declaración de emergencia agrícola, esto lo solicitaron el viernes pasado, la firmó el Sr. Intendente, la firmó el Ministro de Agricultura, son M\$3.000.000, es una cantidad bastante fuerte y como decía la Sra. Consejera Cristina Marchant vuelve al Gobierno Regional, vuelve la plata de emergencia, entonces siempre es el mismo saco al que tienen que estar apelando. Eso lo han estado trabajando con todo el equipo de la Seremía, de tal manera que una parte vaya a alimentación, ya tienen hecha la Ficha IDI y todos los elementos técnicos para poderlo presentar y otra parte para lo que es la reactivación económica del sector o sea cercos, bebederos, agua, mangueras, etc.

Los incendios están activos, el campo se sigue quemando, hay focos en todos lados, hacer una cuantificación de lo que se ha perdido hoy día es muy difícil, porque todavía se está quemando Lolol, se está quemando Paredones, Litueche, entonces es difícil cuantificar. La gente está preocupada de sus vidas, de sus casas, no han podido volver, por lo tanto, solicita comprensión en este sentido. Pero no pueden esperar a que se queme todo para empezar hacer el diagnóstico y han tenido que hacer proyecciones y en torno a eso han trabajado. Han dividido en qué áreas van a necesitar más recursos.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, cede la palabra al Director Regional de Indap, a quien le solicita pueda graficar informar sobre las condiciones en las que se está y en lo que se está trabajando.

El Sr. Carlos Felipe Vergara Director Regional de Indap, señala que los días miércoles y jueves se harán entrega de 5.000 mil sacos de cubos de alfalfa. Los sacos son de 40 kilos y un saco alimenta a 133 ovejas para que se tenga una referencia. Indica que decretada la emergencia los proveedores suben el precio, entonces el fardo que costaba \$2.000 o \$3.000 comienza a subir de precio a diferencia, de que uno de los proveedores de cubos de alfalfa que ha venido trabajando históricamente con ellos les mantiene los precios. Sin descuidar los resguardos de las tres cotizaciones y todo lo que exige la normativa. El proveedor es Pacx SA y la calidad del servicio es muy buena, ya que ellos incluyen la entrega oportuna en el lugar que se le indique, entonces eso no deja de ser un tema logístico muy importante. Eso es M\$37.000 que beneficia a 100 beneficiarios. Que es gente que está en Prodesal o que está en el servicio de asistencia técnica o que no estando en ninguno de esos dos programas es perfil Indap, hasta 12 hectáreas de riego, hasta 3.500 unidades de fomento de capital activo.

Comenta que los M\$37.000 es parte de un total, pero es todo recursos Indap, de M\$170.000 con los que siguen atendiendo dos sectores fundamentalmente; los ganaderos, es decir aquellos que hayan perdido ovejas, ovinos, equinos, caprinos, camélidos y la perdida de forraje.

Agrega que Indap hace la estimación de la entrega de forraje sobre la base de la alimentación apropiada o adecuada que debe recibir un animal y en la realidad es que esos animales sin el incendio, habrían estado o van a estar comiendo un pasto

seco, con una mínima alimentación. Esto va a hacer atendido por emergencia, le permite tener al productor un forraje de alta calidad y darle una alimentación, que es lo que recomienda un técnico, es decir, en una situación superior, en ese estricto ámbito de alimentación del animal. Entonces son los ganaderos, pero también los apicultores. El humo desorienta mucho a las abejas y ellos van a enfrentar la siguiente crisis, que es que sin alimento, porque el tema de la seguía ha dañado la producción apícola y sin alimento las abejas deciden no poner, por lo tanto, dañan la futura crianza, entonces ellos van a ser incluidos y la conversación que ya tuvo en la mañana con un grupo de apicultores, ellos prefieren que nosotros les entreguemos un cheque para comprar libremente azúcar a más bajo precio, que la compran por saco que es de menor calidad, pero que a las abejas les es indiferente y además pueden tener un margen para un suplemento, que es lo que le platearon y a Indap le acomoda más entregarles un cheque y eso va a hacer antes de 15 días, porque más de 15 días se daña la postura de las abejas. Indica que en esto hay dos estrategias; una la de suplementación alimenticia para las abejas y la reposición de colmenas. Esta información se levanta de la siguiente manera, los equipos Prodesal y los equipos del Sag levantan la información directamente con los usuarios y la razón es que ellos conocen muy bien a un productor, porque no puede ser un productor que diga que perdió 50 cabezas o 10 cabezas si es que el equipo nunca supo que tenía y luego esa información enfrenta el filtro del ejecutivo de área, que es el que atiende la comuna, por lo tanto, con esos dos filtros, Indap tiene la lista certera de cuáles son los daños, porque eso incluye dos visitas; la del ejecutivo y la del equipo técnico de Prodesal. Esos M\$170.000 son para forraje y ayuda a los apicultores. Van a ver praderas suplementarias, pero éstas están condicionadas a las condiciones meteorológicas que les permitan establecer, eso quiere decir que tiene que haber precipitaciones y ahí para lo que es, se establece en otoño, de modo que esperan que en esa época llueva y ahí hay M\$310.000 que Indap tiene dispuesto para la zona del secano que es la zona que está afectada.

Pero hay dos instrumentos que van a operar también el SIRS-D que va a operar para lo que es emergencia, para reponer cerco intrapredial y un PROM de emergencia, que permite que un usuario que haya perdido sus mangueras, su equipo de riego pueda optar a M\$3.000 que es un monto más que suficiente para que reestablezca, su unidad de riego en la captación de aguas. Eso es lo que viene en las siguientes etapas.

Explica que el catastro hasta el momento tiene 266 usuarios, pero es un catastro que va a cambiar, en el número de usuarios y en el monto de las pérdidas, porque el incendio todavía no les permite llegar al catastro definitivo. Lo anecdótico es que le preguntaron cuanto es la ayuda que tienen para Chépica, y en Chépica siniestrado por efecto del incendio, solo tienen 5 productores, entonces la demanda que les llega de algunos territorios, no es por el incendio necesariamente, esa falta de forraje es por efecto de la sequía y esa es la conversación que tuvo con los Consejeros en un comité de emergencia que se hizo en Pichilemu, de que si el Indap hoy día está colocando M\$310.000 y M\$170.000 para esta emergencia, para Indap sería muy importante así como lo señaló el Seremi de Agricultura, poder tener ese exitoso programa que hicieron el año pasado donde el Consejo coloco M\$400.000 en cubos de alfalfa.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que también a la Presidenta se le planteó la posibilidad de repetir la experiencia de ir en apoyo de esa persona que respecto al perfil Indap queda por \$1.000 fuera, el apoyo que se hizo la otra vez con SAG entonces quedo de que lo va a revisar. Hubo una operación bastante interesante la otra vez con el SAG, entonces se va a revisar a fin de poder apoyar, esto para la tranquilidad de los Sres. Consejeros, apoyar a la gente que está un poquito más allá del perfil.

El Sr. Carlos Felipe Vergara Director Regional de Indap, señala que en esto del perfil usuario Indap, si la persona tiene 500 UF de activos y se le quema una bodega, se le quema un tractor, se entiende que cuando se le va hacer la acreditación, sus activos bajaron entonces la sensación que esa persona que por \$1.000 quedo fuera hoy día está adentro.

El Sr. José Guajardo Seremi de Agricultura, para dar tranquilidad indica que hay gente que la atiende Indap; hasta 12 hectáreas de riego básico, estén dentro del programa o no lo estén. Tienen al SAG que puede colaborar con las personas que estén sobre ese margen y hay un compromiso para hacerlo y eventualmente si es necesario alguna otra figura, la Subsecretaría de Agricultura también tiene glosas de

emergencia por la cual baja hacia toda la institucionalidad, por lo tanto, no tienen problema de institucionalidad para llegar mientras tengan recursos para hacerlo.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, cede la palabra al Seremi de Economía para que informe respecto de lo que está haciendo su cartera en materia de esta emergencia.

El Sr. Mauricio Carreño Seremi de Economía, indica que en lo que respecta al Ministerio de Economía, todavía se está trabajando el catastro, reconoce que el nivel de usuario que tienen como Ministerio es especial, no es como el usuario que tiene agricultura, y obviamente el catastro y para conocimiento del Consejo, se está centralizando a través de Indap, el que a través de sus ejecutivos le va a preguntar a los damnificados en el ámbito productivo, si es que efectivamente es agrícola o no. Si no es agrícola ahí entra como Ministerio de Economía donde a través de Sercotec y de Corfo, van a intervenir desde el punto de vista de la emergencia productiva, eso era importante aclararlo para que el Consejo sepa cómo se va a trabajar. También en el contexto el Sr. Intendente los instruyó a través del Ministerio de Economía y a través del Ministerio de Agricultura que se hagan cargo del catastro a nivel de las dos provincias y hacerlo obviamente lo más realista y darle cumplimiento a eso y a través de Desarrollo Social y con Vivienda hay otro eje, por tanto, desde el punto de vista productivo, va a estar el Ministerio de Economía y el Ministerio de Agricultura encabezando el catastro y las propuestas.

Explica que también instruyo al Director de Sercotec y de Corfo, que a través de los encargados de fomento de los municipios, los municipios les puedan dar la contraparte de lo que ellos están viendo como municipio, porque una cosa es lo que hagan los ministerios a través de los ejecutivos de Indap y otra cosa muy distinta es la información que puede suministrar los municipios a las distintas carteras y lo mas importante es que lo llamo el Director de Corfo don Andres Lorca y que el Vicepresidente le había dicho que estaba conversando con el Ministro de Hacienda porque va haber un instrumento especial para los usuarios de Corfo para esta emergencia.

Informa que mañana tienen un Gabinete Económico en el cual participara el Banco Estado, quien tiene la instrucción precisa de ver las empresas que están con damnificados y darles una facilidad desde el punto de vista de las tasas y de cómo van a enfrentar la deuda en los próximos años.

- El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que se va aplicar el mismo criterio que se aplicó en el 2010; crédito blando, moratoria en el pago de impuestos de todo tipo.
- El Sr. Mauricio Carreño Seremi de Economía, manifiesta que cuando tengan la propuesta vendrán al Consejo a exponerla.
- El Sr. Consejero Orueta, para cerrar el tema de Economía, señala que hay un programa de emergencia que está hecho, es cosa de activarlo, en el catastro de Sercotec y es el que se usó para el terremoto y después se usó en un par de ocasiones en incendios como el de Rengo y lo otro es ver la condonación de deuda para los usuarios de Indap.
- El Sr. Consejero Gálvez, le solicita al Seremi de Economía que en la medida de lo posible y en su calidad de Presidente de la Comisión de Fomento Productivo pueda ser invitado a la reunión del Gabinete Económico.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, cede la palabra al Alcalde de la comuna de Pumanque, don Francisco Castro.
- El Sr. Francisco Castro Alcalde de la comuna de Pumanque, da la bienvenida al Consejo y agradece su presencia en la comuna, lo que es algo simbólico. Asimismo agradece todo el apoyo que le han brindado.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, cede la palabra a la Directora Regional de ONEMI para que informe las condiciones en la que se está y en lo que están trabajando.
- La Sra. Alejandra Riquelme Directora Regional de ONEMI, señala que se referirá a la situación de afectación que hoy día esta reportada por parte de los municipios. A nivel de damnificados son cifras que van sin duda a evolucionar y

claramente pueden crecer, porque hay sectores que no han sido evaluados, porque todavía se está trabajando y se está enfocando netamente por parte de Conaf, los equipos de respuestas a precisamente controlar este incendio.

En términos de damnificación hay 154 personas albergados en la comuna de Pichilemu, 60 viviendas destruidas reportadas por los municipios y 11 viviendas con daño menor. Informa que el día de ayer comenzaron un trabajo con Desarrollo Social porque hoy día a partir del terremoto del norte se comenzó a aplicar la ficha básica de emergencia que permite caracterizar a las familias en situaciones de emergencia y en el fondo, también es una plataforma que permite acceder a otros servicios a la información y que no vayan todos los servicios a encuestar a las familias a partir de la propia situación que ellos viven. Comenta que ayer estuvieron en Lolol, en Pumanque, Marchigue donde también estaba el Alcalde de La Estrella, a quienes les explicaron que todo depende de la agilidad con la que ellos generen los procesos administrativos, el estado de catástrofe no elimina los procesos administrativos para la gestión de emergencia y eso hay que tenerlo claro, permite la adquisición, la agilización y contratación de cosas directas, pero en términos de ayuda se deben seguir los procesos, porque después la Contraloría viene y revisa. Para eso hay formularios y plataforma. Ayer estuvieron con el Alcalde de Lolol quien reportó 5 viviendas destruidas y la estrategia, es ir resolviendo rápidamente. Esas 5 viviendas de emergencia para la ONEMI tienen un costo aproximado de M\$2.500, son viviendas de otro estándar y son las mismas que entregaron en Paredones en el otro incendio. Vienen con un kit sanitario, con instalación eléctrica a eso se suma el kit de habitalidad que consiste en dos camas, colchones, sabanas, plumones, caja de alimentos y vales de gas.

Se entiende que es una medida para habilitar las condiciones básicas, pero también el estándar de esas viviendas permite que las familias puedan crecer a partir de esa vivienda.

Como señaló anteriormente la estrategia es ir resolviendo estos temas y en este sentido los alcaldes tienen que subir esto a una plataforma, quienes tienen un compromiso de hacer esto de manera eficiente, en la medida que ellos lo hacen, ONEMI responde. En este sentido comenta que por ejemplo en Paredones lograron tener en 5 días las viviendas instaladas. Entonces es muy importante el trabajo que se hace, y en este aspecto Desarrollo Social también ha dispuesto el apoyo a los municipios, les ha ofrecido ayuda para poder catastrar a las familias.

En cuanto a Pumanque, el Alcalde hasta ayer en la noche tiene en la plataforma 60 fichas arriba, de las cuales 13 son viviendas destruidas. Él tiene resuelto el tema de viviendas a través de la SOFOFA. Pero le ofrecieron que ONEMI le entregara los kit de habitabilidad. También le dijo que podían pedir elementos de construcción, techumbre para que la gente haga sus bodegas. ONEMI también tiene la posibilidad de poder entregar los estanques para que puedan ellos también distribuir plantas a través de ONEMI y los estanques de acumulación.

En el caso de Marchigue tienen subido las 15 viviendas en la plataforma así que hoy día ya se solicitaron esas viviendas.

Hoy tienen a las 15:00 horas programada un encuentro con el Alcalde de La Estrella y están coordinando agenda con el Alcalde Pichilemu y tienen que programar agenda con todos los alcaldes para hacer este trabajo.

Indica que el día 28 de octubre a todos los alcaldes de la región a través del Ord. Nº110, se les solicitó la activación de los comités comunales, por periodo de mayor exposición a riesgo de incendios y ahí se les indicó el trabajo sostenido que deben desarrollar, el enfoque preventivo, la utilización normativa que les permite a ello, les pidieron el catastro de recursos operaciones y terrestres que ellos tienen, y para poder también ordenar los procedimientos de gestión de ayuda, se les explica y se les reitera el procedimiento de ayuda con los elementos que ÓNEMI puede entregar y también como ha sido parte de este incendio, desea indicar que ONEMI han estado a partir de las solicitudes de Conaf los distintos niveles de alerta y cobertura, como también gestionando los recursos. Recursos que hoy día consisten en lo siguiente; 4 camiones aljibes que están distribuidos en el incendio Perdigadero y en el aeródromo de San Fernando que están permanentemente cargando los aviones Atec que operan desde San Fernando a los incendios, tienen 4 baños instalados que también ha sido una solicitud, tienen combustible 23.000 litros en Población, que son definiciones estratégicas que bomberos les entregó, por lo tanto, compraron este combustible. 44.000 litros que se están moviendo de acuerdo a las operaciones en los 3 puntos en donde se concentran operaciones que son Lolol, Paredones y Pumanque. También el arriendo desde el día 14, porque toda esta situación viene desde el día sábado 14, cuando se inicia el incendio en Santa Cruz, incendio que en la mañana está controlado y que probablemente el director podrá entregar mayores detalles de los aspectos

técnicos y de combate. Se inicia con este incendio con el sistema básico que tiene Conaf, ese incendio queda controlado, salen otros incendios con amenaza de viviendas que es la prioridad desde el punto de vista de la protección civil y también de la Conaf, proteger viviendas y personas. Trasladan estos recursos a Litueche y se genera este gran incendio el día 14, por lo tanto, desde ahí que ha venido este tema sin parar hasta el día de hoy.

Han entregado solo en este incendio 7 piscinas de 20.000 litros el año pasado entregaron a muchos cuerpos de bomberos piscinas de 20.000 litros y también a Conaf para apoyar las operaciones. También han entregado motobombas y raciones, en este aspecto señala que hay un procedimiento que es un convenio nacional con bomberos, que señala aspecto de apoyo logístico a bomberos que consisten entrega de raciones de combates que tienen un valor aproximado de \$6.500 acompañado de 3 litros de agua. Esto, todos los días lo han distribuido a los equipos de bomberos, no solo de la zona afectada sino que también en los incendios que se han producido en Cachapoal. Cuando sale este protocolo que es a nivel nacional, ella se reúne con el comandante regional y los comandantes de área para poder materializarlo en la región, entonces este convenio también contempla la devolución de combustible y la devolución de material menor que se dan.

También han estado cubriendo con combustible a partir de las necesidades que ellos les han planteado, han estado entregando raciones permanentemente, lo mismo que al Ejército. También al Ejército le han entregado el combustible como asimismo a los bomberos y a los equipos de vialidad, pero no a los contratados externamente. También a la BRIFE todos los equipos de pala, picotas y guantes. Todas esas, son gestiones que se hacen desde ONEMI con los procedimientos y todos los requerimientos que vayan surgiendo de la emergencia, ONEMI tiene que ir articulando este tema con el nivel central. Los tiempos de respuestas han sido bastante buenos, en términos de toda la logística.

Respecto combustible complementa señalando que hay tantas formas de operar, que es la entrega en terreno y básicamente el punto en Población es porque han venido muchos cuerpos externos, entonces era un punto estratégico para que cuando ellos se retiren del incendio o cuando ingresen al incendio, puedan cargan, pero también hay otra forma en la que los bomberos pueden cargan, y es que ellos entregan a través de un formulario la boleta, la factura y ahí hay una devolución de esos costos y eso lo hicieron para el resto de los otros incendios, pero obviamente por la magnitud de este incendio ONEMI necesitaba entregar combustible en terreno.

Además a partir de las necesidades que les han planteado han entregado colchones para la habilitación de algunos albergues, frazadas, cajas de alimento, kit de aseo para hombre y para mujer, kit de casa, agua, raciones de combate y mascarillas

El Sr. Consejero Rubio, agradece la información entregada por la Directora regional de la ONEMI, pero discrepa con ella porque los tiempos de respuestas no han sido para nada oportunos. Señala esto porque en Litueche el día domingo llegó a las 20:00 horas a la zona donde se podía hacer un cortafuego y las 21:00 horas se retiró, por lo tanto, no sabe a qué fue. Estaban por el frente protegiendo unos bosques sabiendo que en ese sector donde estaban había casas, quemándose finalmente 3 casas, lo que le duele más que nada. Ha visto la reacción de ONEMI pero desconoce quien dirige todo, porque no entiende los protocolos que se deben mantener pero tiene entendido que la ONEMI es la que comanda, luego Conaf y después el resto. Entonces esto ha sido terrible para él.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que hoy han definido como forma de funcionamiento, más que los Consejeros den testimonios hoy día escucharán, además hay un par de propuestas que deben ver y sancionar y ponerse en la acción.

El Sr. Consejero Rubio, señala que ha dado a conocer estas vivencia porque cree que si van a invertir y van a hacer algo que van a seguir en una cadena de errores, porque han sido cadenas de errores en estos procedimientos, porque por algo no se ha detenido esta catástrofe que se están viviendo. El día domingo fueron testigos también de como los helicópteros llegaron a última hora, en la quebrada arriba lograron controlar el incendio pero a la quebrada no llegaba nadie y necesitaban helicópteros y no había ninguno. Hoy venía viajando a esta reunión y había un helicóptero apagando un rastrojo, donde había gente que demás lo apagaba y no estaba en el bosque apagando el incendio que no lo podían controlar, entonces cree que ha habido inoperancia y si van a invertir vean porque conducto lo hacen, para que no caigan en errores y sean cuestionados con una inversión que ha sido mal usada y

que no hay gente capaz y con las competencia correspondientes para distribuir los recursos que como Consejo Regional aprueban.

La Sra. Consejera Cristina Marchant, consulta si las fichas que está haciendo el Ministerio de Desarrollo Social para el tema de vivienda en algún momento se va a cruzar con lo de Indap, pregunta esto por las bodegas, porque muchos han protegido las casas pero las bodegas donde estaba todo el grano guardado se perdió, entonces la idea es que exista esta continuación desde allá.

Por otra lado señala que lo que esta decretado como zona de catástrofe todavía no llega nada, por lo tanto, consulta a la Directora Regional de la ONEMI cuanto presupuesto asignado a la ONEMI de la Región queda?.

La Sra. Alejandra Riquelme Directora Regional de ONEMI, respecto a la ficha señala que ya se hizo el ejercicio para los otros organismos de catastrar, porque era su preocupación de aquellos que no tenían perfil, entonces como esta ficha contiene el rut y un espacio para que las familias declaren los cercos, y declaren todo eso. Ese listado se filtra y ellos tienen la posibilidad de decir con el solo rut si son perfil.

ONEMI también está haciendo una petición a través de la Subsecretaría del Interior a través de un catastro que tiene Agricultura de pedir recursos más inmediatos. El día de ayer se remitió este oficio porque la idea también es poder atender con fondos de emergencia unos dos meses o un mes con fardos, que no es el tema que les corresponde pero si la gestión para poder apoyar ese recurso o ese fondo de emergencia a disposición del GORE.

Lo segundo, explica que la ONEMI es un organismo centralizado, y operan con los recursos que les entregan cada una de las direcciones regionales y los procedimientos están establecidos y todo lo acusan a nivel central y tiene la independencia como por ejemplo para contratar directamente, pero obviamente con los respaldos que corresponden. Pero el proceso de las aeronaves es un proceso distinto, porque si hay una solicitud de Conaf, ONEMI la cursa, esta solicitud el nivel central la manda a los proveedores que están trabajando y eso proveedor se asigna y se gana esta licitación que es por línea que entrecomillas es un trato directo y eso se asigna y ONEMI va operando de esa forma y solo hasta el incendio de Población, llevaban gastado más de M\$1.000.000 en contratación de aeronaves y esos fondos llegan a la Intendencia y se paga a los proveedores.

Comenta que todas las regiones del país tienen brigadas del ejército, en la región hay un total de contingente de 45 personas que son capacitadas por Conaf y son implementadas por Conaf en el marco de un convenio Conaf - Ejército y ONEMI. Ellos han estado en todos los incendios activados a eso se han sumado ahora los otros 8 de las otras regiones que los ha activado el Ejercito. Las aeronaves del ejército se han usado para reconocimiento con alerta y sin estado de catástrofe para la entrega de ayuda, se han usado para recorrer, para que la Conaf evalúe perímetros.

El Sr. Consejero Orueta, señala que el fin de semana le consultaron, porque él trabajo en el tema de helicópteros de control de incendios y consulto con varias empresas que conocía y había una empresa que tenía dos disponibles esta semana. Que los iban a soltar y los iban a tomar de inmediato. La directora señala que lo iba a ver y después dijo que el Ministerio lo iba a ver con equipamiento internacional, por lo tanto, consulta cuando éste va a llegar porque estos helicópteros estaban disponibles y hoy podrían estar combatiendo.

La Sra. Alejandra Riquelme Directora Regional de ONEMI, señala que todos los días con estado de catástrofe o sin estado de catástrofe se reúnen dos veces al día en una mesa técnica a las 12:30 horas, donde se ve la evolución del incendio, los recursos que están asignados y básicamente en esa mesa participan con Conaf y todas las regiones que tienen situaciones de este tipo. A las 19:00 horas también hay una conexión que es nacional y en general con autoridades nacionales y precisamente el domingo ellos les señalaron dos cosas; lo primero es que les pidieron coordinar algunos aviones fumigadores y en ese sentido le pregunto al Sr. Consejero Orueta si tenía algunos datos, finalmente lo tomó la Conaf nacional e iba a contratar los mismos que la ONEMI. Hoy la Presidenta también lo señaló, que llegaban unos expertos franceses, pero también todas esas gestiones internas internacionales pasan lamentablemente por el nivel central. Ese día se le asignó al Director Ejecutivo de la Conaf, quien señalo que venían aviones de Estados Unidos.

Hoy en la tarde llegaran los franceses y los otros lo desconoce.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, señala que lo que le parece rescatable es que lo que hay es un modelo súper centralizado que después de esto hay que ver y ahí hay que hablar con parlamentarios desde las regiones, porque hay que cambiar leyes, procedimientos y lo que sea. Hoy día es lo que hay y este es el marco legal y hay que ver como se puede ayudar.

La Sra. Rebeca Cofré Alcaldesa de Chépica, señala que no desea continuar con la polémica ni entrar en mayores detalles de lo que hoy día han vivido los alcaldes en Pumanque. Hoy hicieron un tremendo esfuerzo en salir de sus comunas, llevan 6 o 7 días sin moverse, de modo que creyeron que iban a tener una doble oportunidad hoy día, una era estar con el Consejo Regional para compartir su situación y en segundo lugar cuando se enteraron que la Presidenta venía a Pumanque consideraron que también era una posibilidad de haber expuesto la situación y por sobre todo saber de ella el respaldo que va a tener aquel decreto presidencial que ella firmó. No pone en duda el trabajo de las autoridades regionales ni de los servicios. Pero obviamente los alcaldes pueden trabajar mucho mejor si tienen de la presidenta sus declaraciones y la compañía, desea hacer un llamado, ella vivió lo que fue la situación del 27 F que afecto a muchos de los que están acá y efectivamente cuando tienen un Presidente o Presidenta sin hacer un distingo politico es importante la llegada de nuestra autoridad nacional a un lugar. Donde a lo mejor ha sido el más afectado. Todos están afectados pero cree en Pumanque y comparten con su colega su situación, pero desea exponer aquí y sensibilizarlos a los consejeros y especialmente a aquellas autoridades que son parte de este gobierno. Cree que hoy día se ha cometido un error gravísimo, los alcaldes no pueden ser tratados en forma tan indigna, ellos representan a muchas personas y también sin distingo, lo vivido en estos días ha sido muy difícil y lo único que hubiera esperado, ni siquiera que la hubiesen dejado entrar al estadio, sino que hubiese querido tener aquí 15 minutos a la Presidenta, porque eso le da dignidad y le da el valor que corresponde a las autoridades regionales, a los alcaldes y a la gente que viven en esta región y cree que aquí se ha cometido un tremendo error, y no lo dice por ser una alcaldesa de oposición que lo dice con mucho orgullo, pero quiere decir que hoy día no tienen que hacer distingo en ese sentido, son todas autoridades y responsables de las personas que viven en nuestro territorio, por lo tanto, hoy día como representante del MURO 'H, en ausencia del Presidente y ella en su calidad de Primera Vicepresidenta del MURO'H desea dejarlo expresado aquí, su dolor y y espera que como asociación puedan hacer la presentación que desilusión corresponde con lo que hoy día ha sucedido, no les parece justo.

Por otra parte desea expresar, que no pueden seguir pensando en que van a mejorar, pasaron bastantes años de lo que fue el 27 F y en todas partes siempre dijeron que iban a mejorar en los servicios, en la implementación de recursos y nuevamente una catástrofe como esta los pilla mal, entonces cuando tienen un límite para que les sigan pasando cosas que no pudieron parar a tiempo, que no tuvieron la plata necesaria, que los alcaldes no tuvieron las atribuciones... esto no les puede seguir pasando, ahora bien, el decreto presidencial a nivel de región pueden hacer mucho con eso, lo pueden utilizar muy bien y lo importante es que sea en los tiempos que corresponde, la gente no puede seguir esperando. Ahora hay comunas y lo dice claramente como la comuna de Chépica que no tiene mayores damnificados, pero en que va a trabajar la gente, de aquí a 15 días más la gente no va a tener que comer, están en pleno periodo de cosecha y en los campos la gente no sabe qué hacer con sus animales, aquí no se saca nada en mandar unos cuantos camiones con fardos de pasto, de aquí a dos meses en pleno invierno en que va a trabajar la gente, en qué.

Cree que aquí hay que hacer un llamado a muchos expertos en la materia, los actores políticos no tienen las capacidades necesarias, porque si hay que reconocerlo, muchas veces los políticos se pueden creer muchas cosas, pero para este nivel de catástrofe se necesitan los profesionales de verdad, gente que les diga en una mesa como esta que es lo que hay que hacer.

A nivel de situación agrícola, cree que están en desastre total, entonces solicita que ojala el Consejo pudiera llegar a un acuerdo, esta reunión es súper importante pero cree que van a tener que realizar reuniones extraordinarias porque debe haber una evaluación en su opinión de como se está ejecutando el nivel de entrega de recursos, los municipios necesitan una inyección pronta de recursos y eso se puede hacer bajo este decreto, necesitan contrataciones. Hay municipalidades como la de ella que están solventando todo el combustible, de todos los cuerpos de bomberos que llegan a Chépica. Por qué no puede ser que el Sr. Intendente llegue a las 12:30 am del día sábado y les diga que hay 40.000 litros a compartir entre el ejército, carabineros y el MOP y que aún no tenían claro el punto de entrega del combustible.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, aclara que a bomberos se les entrego la instrucción y fue bomberos quien determinó el punto que fue en Población.

La Sra. Rebeca Cofré Alcaldesa de Chépica, señala que entiende lo señalado por el Presidente del Consejo Regional, pero debe comprender que tiene sectores desde el centro de Chépica que están a 40 kilómetros, entonces cree que en eso hay que tratar de entender lo que es nuestro territorio.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que bomberos está trabajando y quizás como apoyo y que se valora enormemente porque sabe que la Alcaldesa de Chépica es proactiva, lo ha hecho, pero bomberos tiene las herramientas y los instrumentos que ha estado usando. Bomberos tiene formato de reembolso y tienen entrega en terreno también.

La Sra. Rebeca Cofré Alcaldesa de Chépica, indica que desea expresar aquí algunas cosas para ser prácticos; primero sugiere reuniones de evaluación a lo menos una semanal hasta que salgan de la emergencia total, en segundo lugar en el tema de facilitar la entrega de combustible o lo otro podría ser, tener una especie de gift card o algún sistema mucho más rápido porque hacer salir los vehículos le parece que es complicado, entonces tratar de ver el sistema de entrega de combustible, en tercer lugar acelerar la entrega de alimentación para los pequeños agricultores que ahí están súper complicados y si ya lo pusieron que bueno que así sea y lo otro que indica que ayer llegó una persona que dijo ser delegada de la Intendencia y eso dentro del decreto puede ser que coloquen una delegada comuna, pero solicita se entregue un documento de respaldo respecto de esta asignación y que se indique las atribuciones que esta persona tiene, porque que no sea solo la coordinación. Al respecto el Presidente del Consejo señala que esa persona es Tatiana Ramirez Directora Regional del ISP, además el documento señalado también fue enviado.

Del mismo modo la Sra. Alcaldesa de Chépica solicita que los cambios en cuanto a informaciones, sean comunicados a los alcaldes por correo, porque ocurre por ejemplo que con bomberos ya hay recursos destinados, al no saber esta información los alcaldes siguen trabajando por otras vías para obtener los recursos,

entonces en este sentido es necesario contar con una información óptima.

Por ultimo solicita que en lo posible se llegue al mejor entendimiento posible, también hace un llamado a los actores políticos a la no discriminación. Este es un gobierno que se ha caracterizado por buscar la inclusión pero hay que ser consecuentes con el discurso. Cree que ante la situación que se vive no se puede seguir con este tipo de actitudes, hoy había 6 alcaldes en la puerta del estadio y vivieron una situación muy indigna para ellos, a lo mejor se excedieron en las expresiones y en eso hay que pedir las disculpas, pero hay que entender que anímicamente los alcaldes tampoco están bien, pero pide comprensión porque si a lo mejor la Presidenta hubiese tenido un gesto amable y cariñoso como mujer hacia ellos, a lo mejor se habrían ido motivados.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que se le ha informado al Consejo que en zona de catástrofe de excepción constitucional que se han determinado Chépica, Litueche, Lolol, La Estrella, Marchigue, Paredones, Pichilemu, Pumanque y Santa Cruz.

En cuanto a los delegados comunales informa:

- Chépica Directora Regional del ISP
- Litueche Director Regional del Fosis
- Lolol Director Regional SENAME
- La Estrella y Pichilemu Seremi de Educación
- Marchigue SERNAM
- Paredones Seremi de Minería
- Pumanque Seremi del Trabajo
- Santa Cruz Seremi de Agricultura

La Sra. Consejera Carla Morales, le solicita al Sr. Luis Fuentes que le envíe al decreto presidencial a los Alcaldes afectados, porque no es posible que éstos no lo tengan y no se hayan podido reunir con su equipo jurídico para analizar el documento para ver efectivamente que es lo que ellos requieren, necesitan y solicitan al Gobierno Regional.

El Sr. Carlos Utman Alcalde de la Comuna de Peralillo, indica que si bien Peralillo tuvo un incendio bastante copioso por todas las laderas en el sector de lo que fue El Olivar, Viña San Diego por el costado y reboto al final lo que fue Rinconada de Molinero arriba un sector bien copioso, dando la vuelta Rincón Lo Cáceres. Damnificado afortunadamente no hubo y sobre todo en Población pero gracias a un esfuerzo conjunto entre Bomberos, Carabineros, PDI y todos los efectivos, porque fue un día bastante negro porque tenían las casas de Villa El Esfuerzo encima y si no se hacía en forma meteórica todo en ese minuto, cree que habría arrasado con las casas pero felizmente se detuvo, pero hoy día Peralillo más allá de que en el decreto presidencial no aparece mencionado.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que la Sra. Daniela Fariña de JUNJI fue asignada hoy día a Peralillo.

El Sr. Carlos Utman Alcalde de la Comuna de Peralillo, indica que Peralillo si necesita fardos y todo el alimento para los animales porque si bien es cierto no hubo daños a casas, excepto que el día sábado debieron trasladar a algunas personas a un albergue que habían preparado con mucha anticipación cuando se generó el incendio en el cerro en el sector de Villa El Esfuerzo, entonces se habilito ese albergue pero afortunadamente no se ocupó.

Lo que se hizo en la comuna fue ir previniendo antes de, tomar las medidas de prevención, es decir, cuando se produjeron los problemas de que la gente estaba angustiada porque había que evacuarla, ya estaba todo coordinado. Con esto quiere decir que a veces cuando se está gobernando, a veces es fácil ver el vaso medio vacío y no ver el vaso medio lleno y tomando esa metáfora siente algo y que lo conversó con el personal de la ONEMI, que si bien es cierto existen ciertos protocolos, pero el día del incendio en Población, por ejemplo, muchas veces trato de comunicarse por la situación que estaba ocurriendo y le costó un mundo, incluso esto lo planteo aquí al Director de Conaf y por fin llego una aeronave. Indica que no es una crítica sino que el tema operativo no funciona bien, siente que están pegados en miles de cosas, muy similar a lo del 27 F, cuando tienen que reaccionar están parcos, en esto no pretende culpar a nadie pero el sistema está mal implementado, porque al suponer que si hubiese tenido 100 personas damnificadas qué hace?, a dónde las ubica si no está preparado, tiene que empezar a buscar a último minuto, cuando está el despelote, a eso es donde quiere llegar. No dice que estén todos los días preparados pero tener cuando ocurra, la solvencia en los recursos y para eso mismo ojalá los protocolos se puedan activar mejor, con más agilidad.

Por ultimo agradece a todos aquellos que cooperaron para resolver los problemas de focos de incendios que tuvieron en la comuna; a los militares que estuvieron presentes, a los efectivos de carabineros, a bomberos quienes han sido los héroes y cree que se merecen un reconocimiento más que público y a los vecinos que de repente no teniendo los medios con ramas de pino, con palas y picotas han estado apagando los incendios. Agradece el espacio que ha tenido para estar en esta mesa y si bien es cierto que como alcaldes quiere ir a la gente a entregarle soluciones a los problemas que tiene y hoy día Peralillo el único problema que siente que tiene es el forraje, el agua y los cercos que fueron dañados, eso es lo perentorio.

El Sr. Roberto Córdova Alcalde de la comuna de Pichilemu, señala que tienen un albergue con 40 personas aproximadamente, lo tienen habilitado desde el día viernes. Cree que todas las comunas debieran estar preparados, en cosas básicas como en el tema de la alimentación, colchonetas, etc.

Pichilemu gracias a Dios y gracias al trabajo de los voluntarios, de los bomberos, de los brigadistas de empresas particulares y de los vecinos, no se les quemo ninguna casa hasta el momento, pero claramente le preocupa un foco que hay en el sector del valle que lo han conversado con la Directora Regional de la ONEMI, que si escapa el fuego del sector El Valle-Las Palmas puede llegar a Pichilemu y eso les preocupa enormemente.

Hay un tema también que le preocupa y que lo conversó con el Alcalde de Lolol en la mañana y tiene que ver con aquellas personas que no están en ningún listado, ni en Indap, ni en Conaf y tienen que ver con la cesantía que se va a producir, gente que vive en la temporada después del verano de la zarzamora, que vive en el invierno de las callampas, pero ahora no habrá ni callampas, ni zarzamora, ni maquis, ni nada para trabajar, entonces cree que de alguna forma el Gobierno Regional o las entidades públicas tienen que hacerse cargo de este tema, del trabajador informal, hoy día el daño ambiental que se ha hecho a la provincia y al territorio es enorme, pero cree que esto también puede transformarse en una oportunidad, pero una oportunidad para el

Estado más allá del gobierno, porque hoy día la regulación de nuestro sector rural, de nuestro territorio, estuviera planificado de forma distinta, claramente el incendio se habría controlado antes y no estarían echándose la culpa entre todos de quien reaccionó antes o después, por lo tanto, cree que también puede ser una oportunidad, pero antes de esa oportunidad se tienen que hacer cargo de los trabajadores forestales, de aquellas personas que ningún servicio hoy día las tienen consideradas porque son trabajadores absolutamente informales del sector rural.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que el Sr. Luis Fuentes ha tomado nota y efectivamente se va a conversar en su momento sobre el particular y lo otro es que tangencialmente el Alcalde de Pichilemu ha puesto en el tapete y que es bueno que todos los consejeros lo visualicen y que tiene que ver con que la media luna que es la más afectada, increíblemente por cuestiones de la naturaleza, se trata de muchos paños de productor chico, el grandote que está más en el corazón cuando se sube por Bucalemu a Pichilemu se puede notar como está ahí y hay que preocuparse como no se produce especulación y lleguen donde los viejos que tienen campos arrasados y que les digan esto valía 50 pero ahora le ofrezco 10 y van a seguir poniendo pino.

El Sr. Roberto Córdova Alcalde de la comuna de Pichilemu, indica que por la cercanía se tiende a tratar de atender al pequeño porque son la personas que presentan mayor demanda ante el municipio, pero también todos estos productores grandes que se les quemo todo el terreno hay un daño medioambiental tremendo, toda la fauna que había ahí, está prácticamente toda muerta y ese es un tema del que también tenemos que preocuparnos. Ya que estos grandes productores generan bastantes trabajos en la zona y hay muchas familias que dependen de eso y esas familias lo más probable es que en unas semanas más queden sin trabajo y por otro lado desea decir que muchas empresas en el territorio han trabajado favoreciendo lo de ello y también lo hortícola. En el sector de la aguada, donde ha estado 3 o 4 días ahí, y se lo dijo a la Directora Regional de ONEMI que gente de Conaf ha visto, desconoce si ha venido algún jefe, pero el jefes de Conaf no ha visto, entonces quien ha estado cargo ahí, las empresas particulares que también han solidarizado con los pequeños productores, con los informales que tienen pequeños terrenos de 5.000 o 3.000 metros cuadrados que algunos solamente tienen su casa ahí en el sector rural que han salido ellos a protegerla, entonces ha habido harta solidaridad.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que bomberos estuvo apostado 36 horas desde Halcones hasta la Aguada, el fuego ha avanzado rápidamente no hace mucho se había catastrado 40.000 hás quemadas hoy ya van en 100.000 hás y abajo en la Aguada cerca de la carreta vieron ahí un equipo de Conaf junto a un aljibes de Conaf, eso fue el día sábado, y después llegaron tres técnicos a petición de la gobernadora a evaluar el incendio de la quebrada.

En otro aspecto indica que se toma nota sobre el tema de la ocupación de la mano de obra y cómo van a enfrentar eso.

El Sr. Gastón Fernández Alcalde de la comuna de La Estrella, en primer lugar manifiesta su profundo malestar por lo ocurrido hoy con la visita de la Presidenta, donde tuvieron la decepción de que no ser autorizados para entrar a la reunión con ella. Fue inaceptable esa actitud, los tuvieron reprimidos a la fuerza, sabe que tenían la orden de no dejarlos entrar, pero son autoridades. Si quieren los dejan a hablar o sino no, pero por lo menos haber tenido esa opción, esa consideración de dejarlos entrar.

Por otro lado señala que fueron los primeros azotados por estos incendios y gracias a Dios se les quemaron muy pocas hectáreas y después sufrieron un incendio terrible en la comuna vecina, en la localidad de Quilín, a quien le prestaron todo su apoyo y que estaba a su alcance, después vino Pumanque a quien también apoyaron y a Marchigue. Hasta ese punto estaban muy tranquilos porque no habían sido tan azotados como a las comunas vecinas, pero esa ilusión les duro poco, porque llevan 3 tres días que han sido azotados fuertemente (sábado, domingo y lunes). En este momento la comuna se está quemando, los funcionarios municipales se han amanecido trabajando, los choferes municipales hace tres días que no duermen.

Nosotros como comunas, como provincia, como región, como país no estamos preparados para situaciones de esta envergadura, cree que el Gobierno no ha tomado decisiones oportunas y eficaces para combatir esta tremenda emergencia. Ellos cuando empezaron con el incendio el día sábado no llego ningún helicóptero, en circunstancias que hubiese llegado uno, podrían haber combatido el incendio.

Solamente lo hicieron por vía terrestre y lo que trataron de hacer fue proteger las casas para que no fueran quemadas, desgraciadamente se les quemaron 4, no pudieron más.

Es muy rescatable la actitud que ha tenido la gobernadora, ha estado en todas partes, ella ha hecho todo lo posible, pero más capacidades no tiene para hacerlo, ella ha puesto toda su disposición, ha puesto toda su voluntad.

En otro aspecto plantea que desconoce si es real o no, pero solicita sea investigado... ayer les llegaron 2 helicópteros para combatir los incendios, pero al poco rato que llegaron a la comuna, fueron enviados a San Fernando para abastecerse de combustible, lo que es inaceptable que no haya habido un camión que los abastezca y hayan tenido que ir a San Frenado, por lo tanto, le solicita al Presidente del Consejo se investigue eso y que la persona responsable sea destituido o removido de su cargo o a lo menos ser sumariado. Lo que significa la pérdida de tiempo, la pérdida económica, porque en ese rato cuanto se propago el incendio. Después tenían esos dos helicópteros, más un avión, más toda la fuerza terrestre y no fueron capaces de controlarlo.

El Sr. Alexis Arias voluntario de bomberos, señala que ha recorrido de norte a sur el país apagando incendios, pero le da impotencia no poder seguir ayudando más a su gente, los voluntarios no piden mucho; elementos para trabajar, algo de seguridad y un techo donde pernoctar. Los bomberos necesitan hachas, saben trabajar en coordinación y en equipo, se hace presente por los voluntarios de los cuerpos de bomberos porque les parece inaceptable que quienes nos gobiernan, sean capaces de decirles que pidan sus vacaciones y deja de combatir el fuego, lo que es una burla para la gente.

En esta ocasión vienen a pedir ayuda en materiales y que por favor ayuden a los alcaldes, quienes han estado con la gente 24/7.

- El Sr. Presidente del Consejo Regional, a nombre de la comunidad regional agradece el esfuerzo que realizan como ciudadano lo que los llena de esperanza, le solicita ponerse en contacto con la gente de Conaf presente en la sala, para otorgarles apoyo ya sea con herramientas o una pala.
- El Sr. Marco Marín Alcalde de Lolol, agradece una vez más la oportunidad que el consejo les da de platear sus inquietudes y requerimientos, y solicita al Consejo Regional que sigan apoyando como corresponde a los cuerpos de bomberos y por supuesto a cada una de las comunas en sus iniciativas y proyectos. Comenta que su cuerpo de bomberos ha sido muy beneficiado por este Consejo Regional, lo que lo han señalado siempre, pero lamentablemente como consecuencia de estos incendios han perdido una unidad de traslado que obviamente permite llegar rápidamente a cada una de las emergencias cuando son requeridos, en ese sentido, como municipalidad se han comprometido con bomberos a presentar una iniciativa para que ojala este vehículo pueda ser repuesto a la brevedad como consecuencia de todas y cada una de las emergencias que están viviendo.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, hace la salvedad porque esto evidentemente va a pasar en otras comunas, porque lo más probable es que alguien diga que se les ha comprado tantos carros hace poco, pero el desgaste ha sido tremenda, entonces va a venir la solicitud lo más probable de reposición entonces para que tengan sensibilidad respecto de eso. También comenta que un carro aljibes de bomberos de San Fernando esta con la caja hecha pedazos y esta nuevo, más un carro de Paredones que se quemó por el lado y agradece que el Alcalde de Lolol este levantando una iniciativa.
- El Sr. Marco Marín Alcalde de Lolol, señala que no tiene dudas que van haber muchos problemas en distintas compañías y cuerpos de bomberos una vez que la emergencia se termine.

Agradece la disposición que han tenido muchos Consejeros que llegaron a la comuna desde el primer momento, con los Sres. (as) Consejeros Carla Morales, Cristina Marchant, Pablo Laneras y ha recibido además el llamado de prácticamente todos los integrantes del consejo para conocer la situación de Lolol y en ese sentido agradece la buena disposición y las directrices que les han dado.

En Lolol ya hay 12.000 hás consumidas, hay 5 familias con pérdida absoluta y de acuerdo con los catastros que empezaron hacer inmediatamente desde el día que se quemaron las viviendas y empezaron a recorrer, así que han estado todo el día en la emergencia. Lo acompaña Darío Duque Concejal UDI además bombero, ellos han

dejado sus diferencias, sus forma de ver la sociedad, absolutamente de lado porque hoy día lo que importante son las familias que están viviendo no en Lolol sino que en distintos puntos de la región y el país. Por tanto agradece que el Consejo siempre este respaldando todas las iniciativas que como Alcalde ha planteado.

La Comuna tiene 12 mil hectáreas consumidas, 5 familias con pérdida total y de acuerdo a los catastros que se han realizado en los sectores más afectados que son Ranguili, sector los Barros, Cerro Alegre, Nilahue Alto, hasta el momento se requiere alimentación para ciertos animales, se han perdido más de 400 colmenas, también en muchos sectores rurales todavía no existe agua potable rural y la gente aún tiene soluciones particulares, se ha perdido más de 4.000 metros de planza esto no deja de ser un tema menor, de acuerdo a la última información entregada el día de ayer, se llevan 34.000 metros lineales de cercos que han sido destruidos con todo lo que esto significa. Comparte lo señalado por los otros alcaldes, en el sentido que se tendrá un número importante de familias que van a ver mermada su fuente laboral ya que hay muchas de ellas que realizan labores informales pero que dependen directamente de la naturaleza y con todo lo que ha pasado no tendrán la posibilidad de generar ingresos para sus familias, además Lolol tiene muchos trabajadores forestales, hay muchas plantaciones de pino, por lo tanto esa gente también quedará sin trabajo, tema que espera pueda ser considerado por las autoridades de gobierno y por este CORE en el sentido de potenciar programas de empleos que le den cierta dignidad y que les permita de alguna forma de tener el impulso necesario para que estas personas puedan salir adelante y puedan posteriormente incorporarse a la vida laboral como corresponde.

Agradece el gran compromiso que ha tenido bomberos, si no hubiese sido por bomberos de la región y de Chile, quienes han llegado a distintas comunas, estos si hubiese sido una tragedia mucho mayor, solidariza con Pumanque, ya que Lolol no ha sido tan afectado como Pumanque, pero esto se debe única y exclusivamente al trabajo realizado por bomberos, por tanto la primera iniciativa que tienen como comuna, es reponer a la brevedad posible la unidad de traslado de bomberos de Lolol, agradece también a los voluntarios. Hoy más que llorar sobre la leche derramada, lo que necesitan los municipios es que se dispongan de todos los recursos y desde la declaratoria de zona de catástrofe, su comuna ha tenido a disposición todos los recursos necesarios para combatir los incendios, de hecho gracias al trabajo realizado por la CONAF, ONEMI, bomberos después de decretarse zona de catástrofe, llegaron contingentes del ejército y carabineros lográndose con ello salvar sectores completos. Hoy lo único que queda en Lolol un foco en el sector de Ranguilli, que viene de la séptima región y hoy se estuvo hasta las 5 de la mañana junto al concejo y los funcionarios municipales, agradeciendo a los brigadistas de la Conaf quienes habían terminado su horario pero llegaron igualmente a combatirlo y lograron sacar las máquinas y gracias a eso se logró salvar 15 casas, aunque el incendio sigue activo, se espera que en el trascurso de la tarde se puedan resolver la situación y terminar con este foco que es lo último que queda en Lolol y permitirá con ello terminar el catastro que se ha iniciado.

Reitera sus agradecimientos a todos los Consejeros sin excepción y hace un último llamado a dejar de lado las pequeñeces, indica que solo anoche fue invitado a la actividad donde venía la Presidenta de la República, respecto de lo cual indica que fue atacado por ciertas personas y señala que también asume una cuota de responsabilidad frente a ello, señalando que están siendo visitados por miles de personas, solicita dejar las pequeñeces una vez más y trabajar en pos de que los recursos lleguen a cada uno de los sectores y a las familias que lo requieren y necesitan.

- El Sr. Consejero Orueta, indica que para hacer efectiva algunas ayudas, los encargados de Prodesal y los Didecos de las comunas afectadas puedan entregar sus teléfonos, con el objeto de coordinar con ellos ya que los Alcaldes están con muchas cosas.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que el equipo de Intendencia trabajo sobre 2 iniciativas puntuales que ya serán vistas, la directora de ONEMI y el Director de CONAF deben por norma de funcionamiento deben retirarse porque deben atender la emergencia, por tanto solicita la posibilidad que exponga muy brevemente el director de CONAF para que posteriormente puedan retirarse de este pleno junto a la directora de ONEMI.
- El Sr. Consejero Gálvez, indica que las redes sociales han servido para muchas mentiras, muchas cosas negativas, pero también ha servido para que la gente común y corriente, las personas se manifiesten y se organicen, incluso de manera bastante

espontanea en torno a la ayuda generalmente cuando suceden tragedias. En este contexto, consulta cómo o si existe algún sistema para canalizar todas las ayudas que se están organizando, ya que se ha dicho que bomberos está prácticamente provistos de todo lo que necesitan, por lo tanto que se hace, como se canaliza la ayuda. En segundo lugar, indica que tiene un amigo que es productor artístico y además tiene mucha vocación de servicio público, en este sentido está organizando un festival que se llama Chuletón, a desarrollarse el miércoles 25 de enero en Rancagua, ocasión donde participaran bastantes artistas conocidos, por lo que consultan donde hacer llegar todo lo que se recaude en esa ocasión, con quien pueden coordinar con el Gobierno o en los municipios para rápidamente hacer llegar los recursos que se recauden en esta actividad o en otras.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, la respuesta es que quien está haciendo de cabecera y no es porque este aquí, es el Alcalde de Pumanque quien está a la cabeza en estos momentos, además existe un delegado por comunas.

El Sr. Director de CONAF, informa que el incendio en la primera noche avanzo 2.000 hectáreas, al día siguiente estuvo amenazando todo el día la comuna de Pumanque, luego se tuvieron 9 incendios en un día y se tiene 9 brigadas que se

pueden mover más otras que son prediales, eso en primera instancia.

La situación actual, es que el incendio existente fue contenido el día de ayer, por lo tanto se da por extinguido, en el sector Nilahue Barahona, tuvo una reactivación en el sector sur, es por eso que hay una aeronave, esta contenido pero dada la magnitud del incendio esta complejo en el sector norte, se está moviendo el centro de operaciones, esto está coordinado con bomberos y con el ejército hacia Marchigue, también se mueve la aeronave y se va a concentrar los trabajos en el sector norte. El incendio del Perdiguero, también pudo contenerse el día de ayer, sin embargo los colegas de la 7 Región soplaron y el incendio de Vichuquén entro a la región en el peor de los escenarios que se podían tener o esperar, lo que es bastante preocupante, las condiciones de este incendio la noche de ayer no eran las apropiadas para el personal, por lo tanto se procedió a evacuar de la zona, tema que fue retomado posteriormente. Este incendio se desbordo que es lo que se temía, los otros incendios están contenidos, esto no quiere decir que se puedan mover las brigadas, si se están movilizando recursos hacia el otro incendio, pero hay que mantener porque las condiciones de vientos que se levantan a ciertas horas del día condicionan o pueden favorecer mucho los rebrotes. Para esto, se está movilizando a brigadas del ejército, el ejército es de tercera línea, son guardias de ceniza y recorren y hacen la contención.

No puede ser optimista, el sector norte esta complejo, existe una gran extensión en los frentes, se está trabajando muy coordinados con bomberos, hay sectores que son muy propicios para el trabajo de bomberos, por lo tanto, estas coordinaciones serán estrechadas para el apoyo. Por último, explica que justamente cuando hay empresas, hay bomberos esto libera a las brigadas de CONAF, este incendio es muy complejo, con quebradas, con un gran nivel de sequía, por lo tanto y efectivamente cuando hay privados CONAF puede ir a cubrir otros sectores y a menos que sea una amenaza inminente CONAF se concentra en otra zona. Informa también, que el día de hoy se está contando con los 5 helicópteros, no han llegados más aeronaves a pesar que se escucha en la prensa que algunas empresas como CGE hubiesen puesto naves, esto no es así, las empresas forestales están operando helicópteros, por esto el mercado está copado, no solamente en esta región, recuerda que la 7 región está en peores condiciones que nuestra región.

Señala que el trabajo realizado junto a bomberos ha evitado que esto sea realmente una catástrofe, la cantidad de casas, los poblados en donde se ha trabajado ha sido extenso, está claro de las críticas, sin embargo su responsabilidad es concentrarse en el trabajo que se realiza, señalando además que las mismas personas que combatieron 5 mil hectáreas de incendios, son las mismas que personas y equipos de trabajo que están trabajando ahora en estas zonas. Con esto quiere explicar que efectivamente, las condiciones climáticas, sequía prolongada, son las que están complicando los incendios. Seguirán concentrados en lo que son las casas, se seguirá coordinado con bomberos quienes han sido un gran apoyo, se está constantemente interactuando con el nivel central, con ONMEI con el objeto de gestionar en la medida que se relajen algunas situaciones en las regiones vecinas para poder movilizar más aeronaves, recordando que éstas son un apoyo, pero no son las que apagan los incendios, ayudan sí, pero es la gente, las personas quienes los apagan. Señala que se está haciendo todo lo humanamente posible, se está en buen camino pero es muy frágil la contención.

El Sr. Consejero Cornejo, indica que junto al Sr. Consejero Rubio son quienes representan a las 6 comunas de la provincia de Cardenal Caro, de las cuales 5 están quemadas, por tanto si esto se desborda como dice el Director de CONAF serán las 6.

En primer lugar reconoce a la Directora de ONEMI, le ha tocado ver y contener muchas veces su trabajo y los quiebres que ha tenido producto de lo sucedido, muchas veces todos no entienden cuál es la dinámica del trabajo, muchas veces tampoco lo entendió, sin embargo y ante la posición de una política centralista en donde los funcionarios de la región deben dar la cara y los actores políticos deben seguirla dando y siendo el hombro de las personas que lloran y sufren por su tragedia.

Cree que esta bueno de recriminaciones, los incendios no son ni de la derecha, ni de la izquierda, existe un problema mezclado claramente, acá debieran estar los parlamentarios, algunos de ellos se están sacando la foto con la presidenta mientras los Consejeros están trabajando. Coincide en una cosa con los Alcaldes de oposición, siendo parte del gobierno y es el menos precio de la parte política del gobierno, indicando que esto se debe hacer notar como un acuerdo ojala de Consejo, porque acá se ha menospreciado la labor del Consejo Regional, de los Alcaldes y Concejales que son los actores locales y que están en permanente contacto con la gente. No han sido llamados, no han sido escuchados y esto está muy mal. Señala que el Presidente del CORE ha estado más informado porque es bombero, porque de lo contrario tampoco tendría información y muchos de los CORES están informados porque tienen contactos porque tienen amigos bomberos o tienen gente como la directora de la ONEMI que con esfuerzo entrega la información. Pero se pregunta dónde está la información del representante político del Gobierno de la Presidenta Bachelet en la región?, no está, esto lo hace ver como una molestia, porque no puede seguir actuándose de esta forma y quiere terminar con una consulta para el Director de CONAF, refiriéndose al incendio del sector de la Villa de Litueche, que además se asocia con la Quebrada Onda, está llena de bosques de eucaliptus, tiene antecedentes que bomberos y el encargado de emergencia de la provincia de Cardenal Caro por correos electrónicos y Whasap advirtió la situación 2 días antes de que no se podía descuidar la Villa y entiende que el día sábado el incendio de la Villa ya tenía problemas y no se colocaron los puntos de guardia o no se hicieron los trabajos correspondientes, entiende además de acuerdo a la opinión de los bomberos no estuvo presente en ese lugar cuando se advirtió mil veces que el punto de la villa era un punto súper complicado y que podía generar una intención de incendio a la zona. Pregunta al director de la CONAF si esto efectivamente es así, hubo una falencia de parte de CONAF o que paso, solamente para tener claridad frente a los hechos señalados.

El Sr. Director Regional de CONAF, indica que efectivamente acusa recibo de esa información, Quebrada Onda, se tiene claridad, incluso se tiene un predio que también está en riesgo, por lo tanto conocen la situación. Ahora para clarificar las cosas, señala que recibe 100 solicitudes y todas son urgentes, cada uno está haciendo su trabajo, si en ese minuto no se atendió es porque los expertos de CONAF a cargo de los incendios estimaron que en ese minuto la emergencia era otra. Quiere decir, que se está hablando de un perímetro de 190 kilómetros, donde efectivamente hay bastantes emergencias, se está movilizando a las brigadas, los helicópteros constantemente en el día para atender estas emergencias, eso evidentemente y si fuera por el teléfono o por lo que nos avisan las personas, se estaría todo el día moviéndose. No duda de lo que se ha dicho, pero insiste en que hay un contexto general, CONAF está preocupada de 72.000 hectáreas.

Respecto del incendio de Paredones, informa que éste fue contenido, sin embargo dentro del perímetro del incendio se reactivaron algunos sectores, se tuvo que ingresar en el día de ayer a la zona quemada a proteger otros sectores para proteger casas, para lo cual se tuvo que mover aeronaves, este quedo contenido dentro de la tarde, quedando unos pequeños focos que se generaron a partir del viento que se levantó a las tres o cuatro de la tarde, viento fuerte que hizo que algunos focos que estaban apagados hace días se reactivaran por lo tanto hubo que estar trabajando al lado de donde se tiene el puesto de comando. Cuando se comunicó de este fuego, se trabajó con maquinarias, helicópteros con los cuales se comenzó el trabajo de contención del incendio que venía desde el sur y se desbordo, es decir, si ese incendio hubiera calzado no habría problema, pero este se rebalso. Esta situación en la zona este es complejo, porque se mete por Lolol, hay mucha pradera, por tanto ahí se está trabajando desde anoche.

CONAF tiene desplegada en la zona alrededor de 200 personas, solo combatientes, 30 técnicos más los choferes de los camiones aljibes, las aeronaves, se tiene en total 5 en este sector.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, no se quiere convertir en defensor de nada, existen 200 combatientes, bomberos alrededor de 600, pero bomberos tiene el problema que debe emitir certificados por que hay empleadores que no respetan a quienes están sirviendo en estos incendios. El radio solo del foco de por acá, son 190 kilómetros hasta ayer, estos 190 kilómetros corresponden a una distancia desde aquí a Valparaíso, el sábado en la noche se logró contener 80 metros contra unas viviendas con 6 voluntarios, si se divide 6 por 200 da que los voluntarios de CONAF humanamente pueden cubrir 2.600 metros de 190 Km no hay más, por tanto definitivamente hay condiciones que son difíciles.

El Sr. Consejero Garcia-Huidobro, indica que claramente están sobre pasados, señalando que el terremoto del 27-F enseño a prepararse frente a un terremoto o tsunami pero jamás se imaginó un incendio de estas envergaduras. Esto a su juicio es apocalíptico, no se han tenido personas muertas, pero es muy grande la desgracia. Respecto de ello, consulta al director de CONAF, por su experiencia, puede tener causas naturales, se ha dicho que puede tener responsabilidades la CGE, también dicen que los conejos cuando salen arrancando se encienden y que llevan el fuego y lo van propagando, hay toda clase de teorías al respecto, pero consulta si existe algún grado de información, porque también tiene información difundida que carabineros está buscando un pirómano que andaba con tambores con bencina tratando de prender fuego en el cerro San Cristóbal. Consulta si han detectado algo, porque es muy raro que este todo el país incendiado, esto no se había dado nunca.

El Sr. Director de CONAF, en primer lugar hace hincapié que el 100% de los incendios son producidos por el hombre, acá no hay incendios provocados por la naturaleza, provocados en algunos casos por negligencia y en otros probados intencionalmente. Hay actualmente 5 pirómanos detenidos, 15 formalizados, algunas personas están con prisión preventiva. Como CONAF siempre han tratado de determinar las causas, con el objeto focalizar y priorizar la prevención, pero al darse cuenta que en el país por estos incendios no hay detenidos, a raíz de esto se hicieron coordinaciones y afortunadamente los fiscales hay apoyado mucho. Las potestades para estos casos son de carabineros, para lo cual CONAF ha capacitado a carabineros en la determinación de causas, se apoyan las pericias, se apoya con antecedentes estadísticos con los técnicos. A raíz de eso, se asoció en un minuto que el 70% de la superficie que se había quemado en la región correspondía a quemas por causas eléctricas presuntamente, lo que corresponde al 11% de los incendios que había habido hasta antes de los que están ahora. Evidentemente no puede en este minuto decir a ciencia cierta que sea CGE la responsable, pero en terreno vio cables cortados.

Quiere manifestar que en un sobre vuelo realizado, que habían proyecciones de incendios casi en línea recta y estas eran pavesa, se debe tener cuidado porque tal vez no es un incendiario sino que se provoca por las pavesa; el tema eléctrico se debe ver, se discutirá si es negligencia, fueron accidentes, eso lo vera la justicia, pero que hay causa eléctrica si hay.

La Directora Regional de ONEMI, indica que es importante seguir trabajando, tiene distintas funciones y trabajan las 24 horas, aquí aparecen una gran cantidad de técnicos quienes dicen dónde poner la máquina y donde hay que priorizar, cada uno en esta emergencia tiene su rol. ONEMI no es el organismo técnico que apaga los incendios forestales, el rol es coordinar las capacidades del sistema de protección civil, ese es el rol que representa en su instituciones; por lo tanto, la responsabilidad técnica y quien tiene el manejo de los incendios es la CONAF, este organismo decide, planifica en virtud de la programación y en virtud de las simulaciones que ellos hacen con sus técnicos donde colocar el recurso, que necesitan para abordar la emergencia y ONEMI debe tener la capacidad para articular esas necesidades; por lo tanto, cree importante de no pecar de tanta ignorancia en términos a que corresponde a la administración.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, consulta cual es el papel del General Núñez, él es quien coordina las fuerzas policiales, ONEMI? Consulta esto para poder distinguir, ya que ha quedado claro lo que corresponde a ONEMI, esto es la atención de la emergencia coordinación de capacidades.

La Sra. Directora de ONEMI, reitera que les corresponde como organismo coordinar las capacidades del sistema, indicando que los bomberos llegan porque se tiene un trabajo con bomberos, se trabaja con una red de ayuda humanitaria, donde

está la Cruz Roja, voluntarios orgánicos, pero no puede ir a ver dónde están cada uno, porque no se tiene la capacidad para ello. Valora el trabajo que realizan los voluntarios de bomberos, quienes deben ser valorados por todos los entes políticos y sociedad civil como funcionarios públicos.

La Srta. Consejera Morales, presenta al Concejal de la comuna de Pumanque, el Sr. Juan Carlos Hernandez, indicando que se han escuchado muchos discursos técnicos con respecto a lo vivido por la comuna, pero al Concejal se le quemo su casa, se le quemaron sus animales, su campo y fuente laboral, por lo tanto solo pide que sea escuchado unos minutos para que pueda dar su testimonio.

El Sr. Concejal Juan Carlos Hernández, indica que su intención era hablar antes que se retirara el Director de CONAF por lo tanto pide le tramitan sus palabras en una próxima reunión. Su intervención se refiere a que CONAF incentivo la plantación de bosques en esta zona, no se referirá a todos los problemas que esto ha ocasionado, no se contó con asesoría, sin prevención como por ahora que los bosques no estén cerca de las casas, corta fuegos que sirvieran y ayudaran en una catástrofe como esta, por lo que a su juicio falto un compromiso por parte de la institución, así lo siente. CONAF debe tener una planificación a largo plazo, esto les debe servir como lección, planificación que debe orientar a cómo enfrentar de aquí para adelante los bosques que no quedaron en buenas condiciones y los que serán talados y que volverán a salir, ya que el trabajo que están haciendo más ahora, tal vez habría sido mucho menor.

El Fuego debe apagarse a las 6 de la mañana, a esta hora los helicópteros que dispusieron para la comuna deben estar trabajando, a esa hora el fuego esta disminuido, no es llegar en horario de gerente a las 12 del día o a las 5 de la tarde. En su caso, espero hasta las cinco y media, es decir tenía la esperanza de que llegaran a detener el fuego temprano, dio aviso a las 9 de la mañana que había un rebrote en Nilahue Barahona, helicópteros aparecieron a las cinco y media de la tarde, estas cosas son importantes, se debe atacar el fuego y empezar a trabajar temprano, señalando además que las ramas de las fuerzas armadas cuentan con helicópteros.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, señala que el Consejo Regional, planteo un fondo regional para apoyar y comprar los súper bambi, finalmente con el Ministerio de Defensa y Ministerio del Interior se va a proveer la línea completa que significa la compra, más la capacitación de personal y eso es mucho más importante, es decir dotar a las unidades de este tipo de implementación.

Por otro lado, valora que viviendo momentos muy difíciles, el Sr. Concejal se haya dado el tiempo de asistir y aportar con su experiencia, la cual será considerada y dentro de las posibilidades que tiene el Consejo Regional considera las ideas planteadas.

La Sra. Maria Rifca, indica que está representando a los agricultores afectados, quienes se están organizando, sosteniendo algunas reuniones para poder defenderse en forma conjunta, porque esto es una tragedia, es un desastre que todavía no se cuantifica en su total dimensión. Señalando que el estado tiene una gran cabeza, pero como la tiene tan grande es inoperante para caminar, acá si pidió al Alcalde, pero lamentablemente a los Alcaldes no se les toma en cuenta, siendo que los ciudadanos llegan a la autoridad comunal. Al Sr. Alcalde se le indico que si no se paraba el fuego que venía a 15 kilómetros, se quemaría todo Pumanque, Alcones, Marchigue, Litueche, nunca se instalaron los organismos pertinentes, esto a su juicio debe ser investigado, se desconoce la hora en que se instruyó para que llegaran los brigadistas a combatir los incendios, ya que no había nadie.

ONEMI vino a reaccionar cuando Pumanque estaba prácticamente quemado y como ya estaba quemado, se terminó quemando los otros sectores, las instituciones se instalaron cuando ya no había nada que hacer. Los agricultores viven de su tierra, todo se ha perdido, pero pasa que al agricultor se le cataloga como ricos, porque se le dan 20 fardos de paja por persona, eso no procede, sin saber si tiene 10 caballos, 10 ovejas o tienen 1000, acá están todos en emergencia, solicita se les tenga consideración no solo a los pequeños agricultores, señalando que es dramático lo que están viviendo.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, respecto de todo lo que se ha escuchado en el día de hoy, señala que el Consejo Regional, dentro de lo que pueda suplementar a partir de los proyectos que se puedan ingresar, va a ver como se apoya. Existe una preocupación en determinar el daño, hoy día esto sigue siendo muy volátil, la autoridad planteo que tiene orden de partir con INDAP e ir catastrando, el

CORE tiene la preocupación por los pequeños y por los grandes agricultores, por lo tanto la preocupación es trabajar a través del SAG y abordar a todo el segmento. Asimismo, habrá una inyección de recursos a través de Banco Estado. Solicita a la Sra. Maria, mantener el contacto con el CORE a través de sus representantes.

El Sr. Consejero Rubio, conoce la realidad de la Sra. María, señalando que vive de la agricultura, siendo muchos los agricultores en la zona afectada que son grandes y que si el Consejo puede plantear por intermedio del Seremi de Agricultura un FIC especial de mejoramiento de suelo para hacer producción agrícola, inyectándole recursos de verdad.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, señala que tiene dos iniciativas concretas que se han presentado.

El Sr. Seremi de Agricultura, manifiesta que se está implementando un trabajo para apoyar directamente a los productores de INDAP y además vía Consejero Regional y vía emergencia a los que no son usuarios de INDAP. No quiere generar falsas expectativas, ya que hay productores que escapan en cierta medida de lo que se está acostumbrado a ver, por tanto cuando se habla de extensiones de alambradas que son muy grandes, plantaciones forestales que son relativamente grandes. Se piensa en los agricultores, 60 sacos de alfalfa, posiblemente a ellos no les servirá de mucho, esto es para un primer inicio, cuando se habla de malla se habla de 500 metros, esto tampoco les servirá, con esto quiere hacer entender que se debe repartir la caridad entre toda la gente y si se le da a un campo grande una cantidad importante, se le deja de dar a una gran cantidad de productores pequeños que también lo necesitan. Se debe ser muy realistas, esto va a costar mucho, la idea es apoyar a quienes siempre han recibido de INDAP y también a aquellos que no son INDAP pero con cierto tope.

En segundo lugar, refuerza lo planteado por la Directora de ONEMI, quien habla siendo Seremi de Agricultura está por sobre el Director de la CONAF, éste a su vez está por sobre el director de incendios y éste está por sobre el jefe de incendios, sin embargo cuando se está enfrentados a catástrofes el único que manda es el jefe de incendios, es decir el cuarto en la línea y quien habla no tiene como ninguno potestad administrativas para cambiar instrucciones. Señala esto y debe ser así, porque es la persona que tiene la experiencia para andar trabajando en terreno, es el técnico que sabe dónde tiene que poner las prioridades, los demás se suman, no son los responsables o encargados de pedir los recursos.

Respecto de lo dicho, que habían sido lentos en declarar la emergencia agrícola, recuerda que el incendio de Pumanque comenzó el día martes y la emergencia fue declarada el día viernes, esto es menos de 3 días, esto fue en tiempo record considerando todos los temas administrativos que para esto se requiere.

La Sra. Violeta Barrera, profesional del Colegio Médico Veterinario, su área de trabajo es fauna silvestre, informa que desde el viernes están instalados junto a Médicos Veterinarios organizados, con el objeto de asesorar y apoyar a todos los municipios afectados de la región, como también de la V Región y del Maule. Existe un formulario on-line para todos los veterinarios que quieran venir a las zonas de catástrofes, se tiene todo un conducto regular. Lo otro importante de señalar es que la sede de trabajo que tienen, es la municipalidad de Marchigue, Prodesal presto una oficina y a parte de los voluntarios se cuenta con una red de donaciones de fardos, insumos médicos etc., por lo tanto se ponen a disposiciones de las distintas municipalidades, harán llegar una serie de documentos, se irán tratando los animales por quemados, los caballos, las ovejas, las cabras quemadas recién están bajando de los cerros, por lo tanto, esto va a seguir. Por otra parte, hace un llamado, no solamente están quemados eucaliptus o pinos que son plantaciones forestales, la zona central de chile es rica en una vio diversidad altamente endémica, no existe en ninguna otra parte del mundo y a pesar que mayoritariamente pueden ser plantaciones forestales, los animales se han adaptado y hay fauna silvestre que se debe rescatar, se está en contacto con SAG de la VI región, se tiene la autorización para poder atender animales desde el SAG y poder derivarlos, se derivaran a dos centros de rescate, uno es la universidad Andrés Bello de Buin y al zoológico nacional.

Hace un llamado para que las personas no actúen por su cuenta, ya que los animales quemados pueden ser agresivos. Principalmente se ha atendido ganado, se ha tratado de ser lo más ético con las informaciones, ya que han llegado diversos canales de televisión y a su juicio no se puede mostrar los animales muertos o quemados.

El Sr. Alcalde de Pumanque, Francisco Castro, indica que se ha hablado de todo lo que ha sido esta tragedia, manifiesta que él quiere plantear en primer lugar, que lamenta profundamente el episodio ocurrido en la mañana con la visita de la Presidenta, indicando que se les falto el respeto a los colegas Alcaldes, situación que se enteró posteriormente ya que no sabía que se encontraban presentes, también lo lamenta por los CORES quienes son autoridades, faltándose el respeto y además se hizo sentir mal a quienes tuvieron la ocasión de estar ahí, sintiéndose responsables de algo que no les corresponde.

En segundo lugar, indica que es orgullosamente un político y está ante un órgano político y quiere reivindicar a algunos políticos, da sus sinceros agradecimientos a los Consejeros Regionales, quienes han estado preocupados desde el minuto uno de la comuna, algunos vía telefónica, otros estando presentes compartiendo con los albergados, con bomberos y fundamentalmente apoyando a armar redes de apoyo que han servido mucho. Hoy se está respirando relativamente tranquilos porque en lo que le corresponde al municipio, se tiene una serie de cosas solucionadas gracias a las redes de apoyo que los políticos han ayudado a formar y en eso quiere agradecer y reconocer al Senador Alejando Garcia-Huidobro, quien todos los días ha llamado preguntando en que puede ayudar y además apoyando, a los diputados Javier Macaya, Issa Kort, Sergio Espejo, con ellos ha sido extraordinaria la relación, lo mismo que con su amigo Memo Barros que está encerrado en sus casa, pero ha estado en contacto telefónico permanente y con quien también está armando redes. Hay Consejeros Regionales que incluso han hecho compromisos, por tanto reivindica el rol de los políticos, ya que los técnicos obviamente tienen que estar para hacer la pega, pero los políticos están para armar las redes y cree que la pega se está haciendo, con buena voluntad, con generosidad, porque acá nadie le ha preguntado de que partido es, solamente le han prestado apoyo. Asimismo, agradece a la Consejera Marchant, acompañada de la Diputada Alejandra Sepúlveda por su apoyo, como también agradece a todos quienes han estado combatiendo el fuego.

En tercer lugar, con lo que respecta al CORE, sabe que este no tiene injerencia en algunas cosas, pero sí la tiene en lo relativo a los programas, como es el FOSIS, solicita que estos ojala puedan ser focalizados para las familias de estas zonas en lo que es desarrollo productivo, en habitabilidad etc. SERCOTEC, que también tiene recursos que pasan por el CORE, que estos programas también sean orientados en retomar la vida productiva de las personas, porque de lo contrario estas comunas se mueren.

Le planteo a la Presidenta de la Republica como también al Ministro de Agricultura, que la ayuda no sea solo para quienes tienen perfil INDAP, el Ministro el sábado planteo que la ayuda era para todos, pero se sabe que eso no es cierto, porque se han tenido experiencias como para el terremoto, se sabe que existen normativas y que se debe respetar la legalidad, tendrían que cambiarse la leyes y ahí sí tendría razón el Ministro y así lo reconoció la Presidenta hoy. Ella dijo que dio instrucciones al Ministro de Hacienda para que las personas que tengan crédito pospongan los pagos, hay una serie de cosas con el Banco Estado, Servicio de Impuestos Internos, Tesorería para no pagar contribuciones, en fin.

Las municipalidades no tienen mucho que hacer, están con el tema del emprendimiento vinculándose con el desafío levantemos chile, lo que pueden hacer es generar redes de apoyo, vínculos, pero como municipio apenas pueden sobre vivir con lo que tienen, esta es la realidad y no se puede andar vendiendo ilusiones. Lo importante es el apoyo que se tiene y además considerar lo que dicen los municipios cuando se plantean temas en el Consejo Regional, dando como ejemplo la compra de los camiones aljibes, el personalmente pidió un camión para Pumanque, sin embargo Pumanque no fue beneficiado y hoy dentro de todo se le informo que el camión que tenían para repartir agua para las familias que no cuentan con agua, se fundió, con esto se está sumando más problemas. Por lo tanto, solicita que los Alcaldes sean escuchados y que sus peticiones sean tomadas en cuenta.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que tiene a la vista el ORD. Nº 77 del Sr. Intendente, que se refiere a la "Trasferencia al programa de recuperación Capital productivo zona de catástrofe" por M\$ 1.000.- a cuenta del FNDR inmediatamente, esto es para efectuar la adquisición de unidades de alimentación animal y azúcar para la alimentación apícola, con la finalidad de reactivar productivamente el área territorial declarada zona de catástrofe afectada por los incendios forestales. La Seremi de Agricultura es responsables de este programa. Por lo tanto solicita su aprobación.

El Sr. Fuentes, explica que en la práctica y la situación que afecta con el tema de declaración de catástrofe es que la ley establece que hasta el 5% del presupuesto puede ser retirado por el nivel central, de esa práctica y de los recursos que estaban destinados o que están dentro de la programación que son proyectos nuevos, que estaban comprometidos o como saldos aun sin ocupar tendrán que ser redestinados a esta catástrofe y el resto de los proyectos deberán ser postergados hasta tener la disponibilidad presupuestaria. Obviamente la intención puntual es trabajar estas iniciativas, velar por el tema de la emergencia, no solamente está asociada a esta iniciativa en particular, sino que también habían algunos FRIL para presentar una pequeña cartera, pero la intención es dirigirlos a la zona decretada como catástrofe que es Cardenal Caro y Colchagua, trabajar con los alcaldes, existiendo un equipo que está asociado al Departamento de Coordinación Municipal quienes ayudaran, preocupando mucho el tema del agua potable, por tanto les interesa levantar luego esta cartera con la finalidad de dar una respuesta pronta a esas familias. Técnicamente es reasignar los fondos que se tenían a estas iniciativas que surgen por la catástrofe, lo que significa que iniciativas que de una u otra manera se tenían programadas como nuevas deberán postergarse, como por ejemplo están todos los proyectos que tenían un contrato, programado licitar en los próximos meses. Esto significa también que el GORE debe reprogramar su presupuesto en torno a apoyar a estas dos provincias y la idea es que estas comunas vuelvan a la normalidad a la brevedad.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, a raíz de lo planteado por el Sr. Fuentes, le surge una propuesta y es que, sería adecuado aprobar con una condición, esta tiene que ver con sentarse a la mesa y ver una propuesta de programación de las iniciativas que serán postergadas, para lo cual solicita que se le presenten cuales son la iniciativas para que el Consejo tenga opinión sobre ello y como también los M\$ 2.800.000- van a generar este mismo golpe de ariete, poder sentarse a conversar y que así nadie no tenga la información.

La Sra. Consejera Olivares, comparte lo planteado por el Sr. Presidente del CORE, ya que le preocupa cual será el criterio para discriminar cuales se revierten y cuales no y a que comunas complica. Está de acuerdo con que el CORE debe hacer un acto político, quizás hasta impopular, pero se debe ayudar a las dos provincias que hoy han vivido la catástrofe. Por otra parte, se refiere al fondo del 2%, consultando que pasara con ellos, consultando si los 2% están dentro del presupuesto FNDR, porque si es así, considera que estos recursos pueden destinarse ahora, ya que estos recursos estaban destinados a ser ocupados entre febrero-marzo, cree que se debe hacer un gesto político en la lucha de la descentralización y que también son capaces de tomar decisiones muchas veces impopulares y que duelen, ya que con esta propuesta está perjudicando directamente a su provincia, pero considera que hoy se requiere tener una altura de miras y su propuesta es que los fondos del 2% sean transferidos para la emergencia, invitando al resto de los CORES a sumarse a esta.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, considera que esta propuesta debe ser conversada.

El Sr. Consejero Garcia-Huidobro, indica que la constitución establece un 5% del presupuesto nacional cuando hay catástrofe, hoy se tiene declarada la zona de catástrofe, por lo tanto para evitar calamidades como esta, no es necesario tener ninguna autorización simplemente se declara la zona y se recurre a esos recursos, por lo tanto estos recursos que sacaran del FNDR pueden ser perfectamente repuestos.

La Sra. Consejera Marchant, indica que es importante y se suma a la solicitud de que se entregue el listado de iniciativas que se dejaran de ejecutar, con el objeto de explicarles a los vecinos porque se postergaran. En segundo lugar solicita que se le aclare, ya que como Gobierno Regional se puede retirar al FNDR hasta el 5%, cuando se declara catástrofe nacional está el 2% que es facultad del ejecutivo, por lo tanto quiere saber cuánto de ese dinero va a estar disponible para la región o es una trampa que hace el nivel central y que hará gastar la plata de la región y después dirán que esta todo lo básico cubierto y el nivel central no pondrá recursos y la región seguirá quedando postergado. Si no se le inyectan recursos extraordinarios a la zona la depresión económica será terrible, esto provocara que los grandes poderes económicos compraran a precio de huevo a los pobres agricultores que estarán entre la espada y la pared, entre comer y perder lo poco que tienen.

La tercera gran falencia que ve con todo esto, es que el secano con esta tragedia se terminara despoblando, ya que los hijos que están en condiciones de

llevarse a sus padres lo harán, por lo tanto solicita que esta respuesta sea clara, puede que el Sr. Fuentes no tenga la respuesta hoy, sin embargo esta conversación política se debe tener entre el CORE y el Intendente y si es posible con el Ministro de Agricultura para seguir discutiendo este tema.

- El Sr. Presidente del Consejo Regional, recomienda y solicita al Sr. Fuentes, dadas las consultas planteadas realice una exposición en el pleno del 1º de febrero sobre esto, muy claro y así también le solicita al Sr. Miguel Peña de SUBDERE Regional.
- El Sr. Consejero Larenas, respecto de la votación de los M\$1.000.000.- indica que podría el CORE destinar de estos recursos una parte para el mejoramiento de suelos, en segundo lugar, indica que se han aprobado muchos programas tanto Indap, por lo tanto el CORE puede solicitar una reunión para ver los programas que irán destinado al emprendimiento para estas zonas, se puedan ver antes en el pleno.
- El Sr. Seremi de Agricultura, informa que INDAP está firmando un convenio con SAG para transferirle \$ 5.000.000 para dotar de medicamentos veterinarios para ir en atención de los animales, esto se centraliza en el veterinario jefe de área en Santa Cruz, quien destina a distintas localidades, ellos tendrán el control y se apoyaran en los veterinarios de las distintas instituciones para ir en ayuda con los recursos que se tienen.

Respecto de los M\$1.000.000.- que se están solicitando en este programa, corresponden solo para alimentación animal y apícola en cualquier forma, con estos recursos se atenderán a las pequeñas y que no están INDAP y a los que están fuera de INDAP por tamaño.

- El Sr. Consejero Juan Pablo Díaz, indica que se ha estado en una larga reunión, pero quiere concluir con el planteamiento hecho por la Consejera Olivares, en el sentido que si se va a desvestir un santo para vestir a otro y todo lo que se ha hecho con la declaración nacional de catástrofe, no tiene ningún sentido, por lo tanto pide al presidente del Consejo de manera categórica y formal que se convoque a una reunión para planificar el destino de los recursos, si se sacaran los recursos a la región acepta que sean M\$ 1.000.000.-, pero si es más considera que debe evaluarse.
- El Sr. Miguel Peña, indica que por experiencia en distintas catástrofes, lo que hace el estado es que a todos los Gobierno Regionales les saca el 5% y lo primero que se ocupa es el 5% de la región y todo lo que haga falta superior a eso, el estado debe ponerlo, esa es la operatoria.
- El Sr. Consejero Luís Díaz, señala que en las catástrofes siempre los recursos han sido sacados de los FNDR de los Gobiernos Regionales, así paso con el terremoto etc.
- El Sr. Consejero Orueta, indica que se ha recibido donaciones a bomberos internacional, pero se necesita cubrir todos los gastos de envió, por lo tanto solicita que se vea como se puede financiar esto.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, señala como dato que el 2% no en todas las regiones se ocupa igual, nuestra región siempre ha sido muy conservadora en este gasto, no obstante de partida los fondos 2- 2 y 2 no existen, existe el 6%, lo otro, el CORE no ha abordado nunca temas sociales, toda vez que están permitidos y otras regiones que si lo hacen, por tanto la tarea es que por ejemplo y a partir de lo planteado por el Sr. Consejero Orueta, se pueda destinar parte de estos recursos para ello.
- El Sr. Fuentes, indica que analizara las situaciones para resolver las dudas planteadas, en el caso del presupuesto de programación de la División.
- El Sr. Presidente del Consejo Regional, somete a votación la solicitud del Sr. Intendente, Trasferencia al programa de recuperación Capital productivo zona de catástrofe" por M\$1.000.000.- a cuenta del FNDR. Se aprueba por la unanimidad de los Sres. Consejeros Regionales.

ACUERDO Nº4.964

APRUEBASE POR LA UNANIMIDAD DEL HONORABLE CONSEJO REGIONAL, LA PROPUESTA PRESENTADA POR EL SR. INTENDENTE DEL GOBIERNO REGIONAL, RECAIDA EN LA DISTRIBUCION DE RECURSOS PROVENIENTES DEL FONDO NACIONAL DE DESARROLLO REGIONAL, PARA LA INICIATIVA DE INVERSION CODIGO IDI N°30481878-0, PARA EL SECTOR SILVOAGROPECUARIO, ETAPA DE EJECUCION Y DENOMINADA "TRANSFERENCIA PROGRAMA RECUPERACION CAPITAL PRODUCTIVO ZONA DE CATASTROFE", POR UN MONTO TOTAL DE M\$1.000.000.-

El Sr. Presidente del Consejo Regional, propone el voto político, respecto de sentarse junto a la División de Análisis y Control de Gestión, con el objeto de analizar la priorización de los proyectos que dejaran de ser ejecutados producto de la redestinación de los recursos por la catástrofe. Se aprueba por la unanimidad de los Sres. Consejeros.

ACUERDO Nº4.965

APRUEBASE POR LA UNANIMIDAD DEL HONORABLE CONSEJO REGIONAL, LA PROPOSICON DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO, SR. FERNANDO VERDUGO, EN EL SENTIDO DE GENERAR UNA MESA DE TRABAJO CON LA DIVISION DE ANALISIS Y CONTROL DE GESTION DEL GOBIERNO REGIONAL, PARA ANALIZAR LA PRIORIZACION DE LOS PROYECTOS QUE DEJARAN DE SER EJECUTADOS PARA ATENDER LA EMERGENCIA.

El Sr. Fuentes, informa que el año 2016 la región gasto el 100% del presupuesto.

El Sr. Director del SAG, indica que las zonas que se están quemando normalmente han sido las zonas donde están los agricultores que son atendidos por el SAG, la ley orgánica de INDAP dice que ellos atienden agricultores de hasta 12 hectáreas de riego básico y otras consideraciones más. Todo aquello que no cabe allí el SAG puede atenderlo en base al sistema de incentivo de recuperación de suelos, normalmente y sectorialmente llegan a la región M\$430.000. Al año, estos son distribuidos generalmente en la zona del secano, agricultores que han sido afectados. Desde el año 2013, este Gobierno Regional le ha brindado la confianza al SAG para poner recursos adicionales, el año 2013 se pusieron M\$ 1.800.000.- por concepto de 2 años, el año 2014 no se aprobaron, el año 2015 fueron M\$ 1.293.000.- y siempre con una ejecución presupuestaria del más alto nivel, cercano siempre al 99,99 con saldos menores por temas administrativos. El año 2016 nuevamente por la unanimidad del CORE, se entregaron M\$ 1.500.000.- de los cuales se parcializaron en M\$ 800.000.- cuya ejecución fue del 100% quedando un saldo de M\$ 700.000.- que se están con concursos abiertos.

Les preocupa por que son los usuarios del SIR los que se quemaron y los alcaldes presentes son quienes trabajan junto a los agricultores, operadores y el Servicio Agrícola y Ganadero, en este contexto, les preocupa cómo enfrentar el 2017, en lo formal se tiene los recursos sectoriales solamente y los recursos del FNDR en algún minuto serán requeridos, como se sabe y ocupando la analogía del Consejero Díaz, en el sentido de que siempre se desviste un santo para vestir otro, es preocupación de su institución y quiere dejarlo expresado, que están con la voluntad y el ejercicio profesional para poder ir en ayuda de las personas, pero hay un proyecto que deberá ser presentado en algún minuto.

El Servicio Agrícola y Ganadero, pondrá en el secano costero aproximadamente M\$430.000.-, los que no alcanzaran ya que este año no es una condición normal, cuando hay emergencia la tabla de costo activa una segunda línea que es de interés y es lo que los mismos agricultores han presentado y se puede manejar con inteligencia para reponer cercos, pero cuando hay una situación normal siempre se ha usado la práctica de ir rotando el ganado con el uso de cerco eléctrico, pero en este caso no hay nada y si no hay nada, se debe partir racionalmente.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, indica que hoy se le planteo a la Presidente dentro de lo poco que se le pudo decir, que el 2010 funciono bien la compra directa de algunos insumos y que después pagaba el Ministerio del Interior la factura, este instrumento reactiva la economía regional. Esta solicitud fue hecha y se verá si se puede activar en esta ocasión.

El Sr. Consejero Juan Pablo Díaz, plantea que se deben mantener los proyectos del 2%, ya que es importante dar cierta normalidad a lo que está pasando y la entretención y la recreación es bueno para levantar el espíritu y el alma.

El Sr. Presidente del Consejo Regional, en nombre de Dios, de la patria y de los ciudadanos y ciudadanas de la región, da por finalizada la Sesión Ordinaria N°560 del Consejo Regional de O'Higgins, a las 15:05 horas.

FERNANDO VERDUGO VALENZUELA PRESIDENTE CONSEJO REGIONAL REGIÓN DE O'HIGGINS

GE SAN MARTÍN LEYTON EJECUTIVO CONSEJO REGIONAL REGIÓN DE O'HIGGINS

JSML/plp.